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Supeditado el peso de la responsabilidad de cara al socavón
en el Paso Exprés o libramiento de Cuernavaca, a soslayo de
un dictamen de técnicos independientes, a las pesquisas de la
Secretaría de la Función Pública, ésta coloca en el epicentro del
escándalo a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
Las 22 observaciones a cuatro contratos

colocadas en la mesa por la depen
dencia apuntan a desorden, omisión,

descuido, negligencia por parte de la contra
tante. Irresponsabilidad, pues.
Se diría que una vez entregados los con

tratos a las firmas Aldesem, filial de la es
pañola Aldesa y Epccor, hija del Grupo Gutsa
impedida para recibir contratos públicos,
además de la contratada para supervisar la
obra, la SCT se desentendió del asunto.

Total, para eso paga.
Al fragor del todo decibeles tras la muerte

de los dos tripulantes de un automóvil que
cayó al colosal boquete, el titular de la depen
dencia, Gerardo Ruiz Esparza, había subra
yado la ubicación de "severas responsabilida
des" por parte de las empresas proyectistas, el
gerente del proyecto y la empresa superviso
ra. El problema es que se les dejó hacer.
De acuerdo a la Función Pública la cata

rata de pecados se inició desde el procedi
miento de licitación y adjudicación, para
continuar la ruta con una inadecuado pla
neación y programación de la obra, y cerrarla
con omisiones a las recomendaciones téc
nicas que se plantearon, de cara al sido don
de se produjo el socavón de la muerte.
El rosario hila, además, una serie de pagos

en exceso.

De acuerdo a la instancia encabezada por
Arely Gómez, la catarata de irregularidades
habría provocado daños patrimoniales por

mil 34 millones de pesos... de un monto de
contratos de obra por 2 mil 203 millones.
Ponderada la obra por la SCT como la pa

nacea para reducir de manera relevante el
tiempo de recorridos de largo itinerario y lo
cales, así como costos de operación vehicu
lar, el telón se abrió como función estelar.
Ahí estaba en el centro de la escena el pre

sidente Enrique Peña Nieto presumiendo en
vivo, directo y a todo color desde un helicóp
tero que en plena Semana Santa la gente po
dría ir a Acapulco en solo tres horas. Ahí es
taba, manejando un automóvil escoltado por
cámarasy micrófonos, el secretario de Comu
nicaciones y Transportes, subrayando el terso
deslizamiento sobre el concreto hidráulico.
La frase quedó para la posteridad: "Tene

mos libramiento para 40 años".
Tres meses después el gozo se iría al pozo,

o mejor dicho al socavón.
La construcción del libramiento de 14.8 ki

lómetros se había iniciado en noviembre de
2014 con lecha de terminación a junio de
2016, que se alargaría a diciembre, con la pro
mesa de reducir de un máximo de 50 a cinco
o seis minutos el recorrido.
Al otorgamiento del contrato la depen

dencia presumía que Aldesa había llegado a
México en2008 con la presunción de ser una
de las principales constructoras de España.
A su vez, señalaba que Eppcor tiene expe
riencia en la construcción de la autopista
MéxicoQuerétaro, el Distribuidor Zaragoza;

el de San Antonio y los puentes de Churu
busco y Zaragoza.
La obra, pues, estaba más que garantizada.

Quizá por ello el descuido en materia de su
supervisión, incluida la tarea de la supervi
sora. La SCT tiene 45 días para responder a
las observaciones.
Socavón en el deber.

Balance general. Aunque el embajador de
China en México ha rechazado la posibilidad
de firmar, por el momento, un Tratado de
Libre Comercio con México, la reciente par
ticipación del presidente Enrique Peña Nie
to en una reunión de los países afiliados al
bloque conocido como BRICS, en el que ca
ben Brasil, Rusia, la India, China y Sudáfrica,
ha revivido la insistencia.
De acuerdo al presidente del Consejo Me

xicano de Comercio Exterior, Valentín Diez
Morodo, la posibilidad está latente si se eli
minan barreras comerciales.
Cancelada la alternativa del Acuerdo

Transpacífico de Asociación Económica tras
el retiro de Estados Unidos, México inició co
queteos con el país de la muralla, cuya rela
ción se había deteriorado tras la cancelación
de un contrato ganado por un consorcio en
cabezado por una fl rma de ese país para cons 
truir y operar el tren de alta velocidad Mé
xicoQuerétaro y el proyecto Dragón Mart, es
decir un colosal centro de distribución de
productos de la nación oriental en Cancún.

Fecha: 13/09/2017

Página: 4

Area cm2: 456

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Barranco, Empresa

Alberto Barranco

Costo: 51,300

Página 1



Más Nadro. Pendiente la resolución de la
Comisión Federal de Competencia Econó
mica en relación a la presunta maniobra pa
ra ocultar la compra de 50% de la distribui
dora de medicinas Marzam, propiedad de
Genomma Lab, Nacional de Drogas mantie
ne firme su expansión.
La firma encabezada por Pablo Escandón

Cusí esta en tratos para adquirir la cadena de
Farmacias de Descuento Unión, propiedad
de la familia Rocher. El negocio, con punta
de lanza en Tabasco, t iene ramificaciones en
Veracruz, Campeche, Yucatán y Quintana

Roo. El nicho mayor de las farmacias es el
surtido de recetas expedidas por el servicio
médico de Pemex. Muerto el ftindador de la
cadena, la familia al parecer no tiene ya ma
yor interés en manejar el negocio.

Prueba de fuego. Aprobada por el Consejo
Directivo de la Concanaco la posibilidad de

que participe su exvicepresidente, Juan Car
los Pérez Góngora, en la pelea por la presi
dencia del organismo al relevo de Enrique
Solana, lo que desactivó una querella judicial
que había permitido un amparo para no ce
lebrar la asamblea general ordinaria, la prue
ba de fliego sobre si realmente el organismo
se abre a la democracia llegará este fin de
semana. Convocada una celebración más
del centenario de la cúpula mercantil en
León, Guanajuato, este jueves y viernes, la
pregunta es si se permitirá el acceso del pro
pio candidato y sus seguidores como Carlos
Gálvez, aspirante hace tres años a la presi
dencia, y los consejeros Guil lermo Romero
y Ornar Osuna. Tradicionalmente a este tipo
de eventos asisten al menos el 30% de los
presidentes de Cámaras de Comercio, vice
presidentes y consejeros.
¿Seré yo? A denuncia de parte el InstiUito
Federal de Telecomunicaciones está abrien

do un expediente por presuntas prácticas
monopólicas relativas en los mercados de te
lefonía fija y móvil; servicios de acceso a in
ternet fijo y móvil y de producción y comer
cialización de contenidos audiovisuales
transmitidos a través de internet. Aunque el
anuncio no incluyala razón social de la firma
afectada, lo que se acerca más al perfil de
presuntas faltas es América Móvil.

Cae construcción. Colocado como el seg
mento más débil de la actividad productiva
el sector de la construcción registró en julio
pasado un retroceso de 2.68%, el peor en 17
años. La edificación, su componente más só
lido, bajó a su vez 5.49%. En general, la in
dustria registró un descenso de 0.97 por cien
to, acumulando dos caídas consecutivas.
El sector más dinámico fue fabricación de

maquinaria y equipos con un avance a tasa
anual de 16.76%. •
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DESBALANCE
México pasa la prueba en NY
El secretario de Hacienda, José Antonio
Meade, viajó a Nueva York, donde se reu
nió con inversionistas estadounidenses
convocados por J.P. Morgan, y hoy se diri
ge a Washington. En el encuentro de ayer
se comentó que predomina la percepción
de que México logró sortear las turbulen
cias financieras que llegaron desde el exte
rior, pero también se señala la habilidad
que tuvo el país para mantener la estabili
dad económica y mejorar la perspectiva
para las finanzas públicas que se tenía al
inicio del año. Vieron en la economía me
xicana un noche y día, y ya con un pano
rama más despejado, los expertos coinci

den que es un país apto para las inversiones. La misma opinión
se observó en el encuentro que sostuvo el titular de Hacienda
con los principales ejecutivos a nivel mundial de HSBC. Expresa
ron la misma visión, nos dicen. Así, en los encuentros se habló
de una economía mexicana más fuerte que lo que se estimaba
en enero pasado.

Guajardo, también
en el "otro lado"
Mientras Meade fue el "alma de la fiesta"
en Nueva York, muy calladito, el secretario
de Economía, Ildefonso Guajardo, tam
bién viajó a Washington, a sólo 11 días de
que inicie en Ottawa, Canadá, la tercera
ronda de renegociación del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte (TL
CAN). Nos cuentan que quien soltó la sopa
ayer fue el director general de la Organiza
ción de las Nacionales Unidas para el De
sarrollo Industrial (ONUDI), Li Yong, quien
lamentó no poderse reunir con el funcio
nario, pues dijo que no estaba en México
debido a que atendía asuntos de gran res

ponsabilidad relacionados con el tratado comercial vigente con
Estados Unidos y Canadá. A pregunta de representantes de los
medios de comunicación sobre el motivo de ese viaje, la respues
ta del subsecretario de Industria y Comercio, Rogelio Garza, fue
que se trató de "una reunión de seguimiento".
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Mantienen meta para bebederos
Luego de las dudas expresadas por el sena
dor de Morena David Monreal, sobre los

avances en la instalación de bebederos escolares, nos comentan
desde el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa
(INIFED), que dirige Héctor Gutiérrez de la Garza, que la ex
pectativa es que en 2018 se llegue a la meta establecida para el
presente sexenio en cuanto a la instalación de ese tipo de in
fraestructura. De acuerdo con la institución, se ha cumplido la
primera etapa de la meta de planteles beneficiados, y todo está
listo para iniciar la segunda etapa del Programa Nacional de Be
bederos Escolares. El INIFED cree que para finales de este año
comenzarán los procesos para proceder también con la tercera
etapa. Según el Comunicado 305 de la Secretaría de Educación
Pública (SEP), se planteó una meta sexenal de 40 mil bebederos,
pero ya prácticamente en la recta final de esta administración,
faltan casi 28 mil bebederos por instalar. La pregunta, nos dicen,
es si les va a alcanzar el tiempo.

Afectados por Ficrea van a la PGR
La protesta de los ahorradores defraudados
de Ficrea llega hoy a la Procuraduría Gene
ral de la República (PGR), que encabeza
Raúl Cervantes. Nos platican que el pro
curador recibirá a un grupo de represen
tantes de los afectados al mediodía, con el
fin de conocer cómo va el proceso penal de
la empresa que hoy atraviesa un proceso
de concurso mercantil y que en abonos
trata de reponer lo perdido a los más de 4
mil afectados oficialmente reconocidos.
Así, van a marchar desde la Estela de Luz
a las instalaciones de la PGR, donde el te
ma principal es que se explique a tres años

del fraude perpetrado por la empresa de Rafael Olvera, cómo es
que no hay un solo detenido, además de que no queda claro si el
gobierno ha pedido la detención del empresario, que se encuen
tra perfectamente ubicado en Florida, Estados Unidos. En estos
días los afectados cobrarán su tercer pago parcial, de apenas 2.8%
de los ahorros que tenían en Ficrea.
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Receta para Obras

Todo indica que el Gobierno federal
quiere cerrar el sexenio con una lista

más grande de Asociaciones Público Pri
vadas (APPs) en marcha., o ya de menos
en el papel.

En el Proyecto de Presupuesto de
Egresos 2018 que entregó la semana pasa
da el Secretario de Hacienda, José Anto
nio Meade, hay más proyectos planeados
para ejecutarse bajo este esquema.

Más allá de los hospitales y carreteras
que se han anunciado bajo este esquema
en el que participa el sector privado, para
el próximo año hay proyectos en la Secre
taría de Gobernación, de Miguel Ángel
Osorio Chong y otro para la Secretaría de

Medio Ambiente y Recursos Naturales, a
cargo de Rafael Pacchiano.

El primero se trata de la construcción,
rehabilitación y amueblado del Complejo
Penitenciario Federal Papantla, en Vera
cruz, el cual costaría unos 3 mil 521 mi
llones de pesos y debería estar listo en
2019.

La otra propuesta es la modernización
del Servicio Meteorológico Nacional, que
costará mil 350 millones de pesos y tam
bién planea arrancar en 2019.

Recuerde que en este tipo de contra
tos, la empresa pone los recursos y el Go
bierno le va pagando a lo largo de más o
menos 20 o 25 años.

Clasificación Z

Hay un tema que se ha con
vertido en una papa caliente
para el Secretario de Gober
nación, Miguel Angel Oso
río Chong.

Se trata de los linca
mientos para clasificación
de contenidos audiovisuales
de las transmisiones de ra
dio, televisión y audio res
tringidos, es decir, los ho
rarios de transmisión para
programas dirigidos a niños,
adolescentes y adultos.

Recuerde que hace dos
años la Segob permitió que
programas y comerciales
considerados inapropiados
para niños, se transmitieran
a la hora en que hay una
mayor audiencia infantil.

La decisión ha genera
do protestas y está sumando
amparos que ya han
sido concedidos por jueces
colegiados.

El último de ellos, el de
la Asociación Mexicana del
Derecho de las Audiencias,

que encabeza Adriana So
lórzano, y que le fue conce
dido por el Primer Tribunal
Colegiado en Materia Ad
ministrativa Especializado
en Competencia Económica,
Radiodifusión y Telecomu
nicaciones.

Incluso, la organización
A Favor de lo Mejor, que
lleva Francisco González,
ha pedido que la atribución
de clasificación de conte
nido sea otorgada al IFT,
que preside como suplente
Adriana Labardini.

Y justo hoy el Senado
llevará a cabo el foro Garan
tía y Protección de los Dere
chos de las Audiencias, con
lo que el tema se pondrá
más caliente.

Inversión
Verde

Hoy, desde Londres, la fir
ma británica United Bu
siness Media (UBM), que
dirige Tim Cobbold, anun

ciará la compra de dos ex
posiciones en materia de
energía limpia una de ellas
en México.

Se trata del México In
ternational Rendeveus
Energy Conference (Mirec),
que desde hace cuatro años
realiza la también británi
ca Green Thinking Services
Ltd. (GTSL), de la mano de
Nick Wilkins.

Esta conferencia regis
tró el año pasado mil 200
asistentes que pagaron en
promedio 3 mil 200 dólares
por una semana de confe
rencias y exposiciones, ade
más de que participaron 65
empresas expositoras.

El reto para UBM Mé
xico, que capitanea Jaime
Salazar, es duplicar el nú
mero de asistentes y exposi
tores, aunque para ello ten
drá que hacerse un ajuste
en el ticket. Además de em
presas de generación eólica
y solar, se buscará incluir a
gobiernos municipales y es
tatales, interesados en auto
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matización para alumbrado
público.

El otro encuentro es
la Argentina International
Rendeveus Energy Confe
rence. Ambos tendrán la
asistencia de GTSL por un
año y posteriormente la or
ganización recaerá en la ofi
cina de UBM México.

La inversión en estos fo
ros fue de 141 millones de
pesos.

Folio

que Vale
Los que andan muy ocupa
dos levantando escombros
en las zonas afectadas son
los chicos de la Sedatu,
capitaneada por Rosario
Robles.

En Chiapas y Oaxaca,
los estados más afectados
por el sismo de magnitud
8.2, personal de esa secreta
ría anda con libreta y plu
ma en mano verificando los

daños a viviendas para que
los afectados obtengan un
folio válido y reciban el apo
yo gubernamental.

Y es que dice Robles
que más vale folio en mano
para evitar que algún abu
sivo quiera pasarse de listo
lucrando con la ayuda.

Pero no crea que esto lo
dice por algún partido po
lítico, no. Más bien es por
aquello de que los vecinos
quieran aprovecharse de la
desgracia ajena

Según la estrategia de
Sedatu, apelando a la buena
voluntad, en el censo no se
pedirá ningún documento,
se confiará en la palabra
del afectado, al que se bus
cará directamente, sin
intermediarios.

Así que el primer paso
es el censo, pues desde la
mismísima Presidencia se
ordenó apoyar a la pobla
ción para recuperar las vi
viendas afectadas.
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Proceso abierto,
transparente
y abierto al público

("'% orno sabe, con excepción de Adriana
* Labardlni, comisionada presiden te que asumió
las funciones de cabeza del pleno y la gerencia
de laadmlnistración del 1FT, los otros seis comi
sionados participarán en el proceso de selección

Á para el nombramiento del presidente del IFT.
 Hacia adentro, se promovió la posibilidad de

que los comisionados "afines", declinaran la invitación para apo
yar a Gabriel Contreras, él tiene buen apoyo y su problema no
son los otros comisionados como Adolfo Cuevas o María Elena
Estavillo, sino que tiene que convencer a los que consideran que
su ratificación es un desacierto. Por lo que sé, Contreras cuenta
con el apoyo de la SCT y el Presidente, pero no con la simpatía de
algunos legisladores de los partidos de oposición y del PR1, que
lo señalan como alguien parcial frente a empresas o gobierno.

Es evidente que las oposiciones en el pleno, en el Senado,
mostrará la ventaja de ter. ¿r pluralidad, Si el PR1 y el PAN q, hu
bieran querido transitar el proceso como se hizo con la ratifica
ción de la presidente de Cofece, Alejandra Palacios, ya estaría
ratificado Contreras. La llegada de Labardini condujo al despi
do: Edgar Yeman, coordinador de Comunicación Social. La no
ticia se regó porque se le adjudica la autoría de algunas versiones
de comunicación "sucia" contra los pares del pleno. Si Gabriel es
ratificado, no dudamos que lo regrese aunque no sea santo de la
devoción de la mayoría ni producto del consenso. £1 acuerdo de
las comisiones unidas que impulsó el sanador del PT (Morena),
Zoé Robledo, estableció que compar can todos el miércoles
próximo (si no hay pleno), pero les impuso el presentar un en
sayo de 10 cuartillas y su plan de trabajo de 12 meses, para que
los legisladores puedan revisarlos y contrastarlos y hacerlos com
parecer para realizarles preguntas y respuestas. En el fondo, me
parece que no sólo Contreras, sino todos estarán sometidos al
escrutinio en los temas críticos: aud" ncias, espectro, licitación de
cadenas de televisión y estaciones le radio, transición de AM, re
gulación asimétrica, concentración y competencias.

Es ahí donde se "'verá muy rico escuchar a quienes han di
ferido. La primera que ha expresado la razón de su intención de
presidir el pleno, ha sido María Elena Estavillo, economista ex

perta en temas de competencia económica, quien considera que
no sólo con imponer regulación asimétrica se equilibra el merca
do, de manera que el IFT debe ser más proactivo para sensibilizar
a actores que influyen mucho en la dificultad de operadores no
preponderantes para desplegar su infraestructura, como en au
toridades estatales o municipales y en proveedores de equipos.

Entre sus acciones o propuestas relevantes en estos años, pro
puso al pleno (el 3 de septiembre de 2014) interponeruna contro
versia constitucional en contra del decreto por el que se expidió
la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, ante la
SCJN, por invasión de facultades constitucionales del IFT tanto
por el artículo 131, que fue declarado inconstitucional por la SCJN
en agosto de 2017, a raíz de un amparo interpuesto por Telcel,
como por el Transitorio 9e, que impide al IFT ejercer sus faculta
des como autoridad de competencia para autorizar antes de que
ocurran, las concentraciones entre empresas del sector,

Apenas en septiembre de 2017, la OCDE recomendó la elimi
nación de este artículo por ser anticompetitivo y contrario a los
objetivos establecidos en la Constitución, pero ahí tiene los ca
sos de concentración de televisión restringida o de Dish, y pues
entiende la problemática, Estavillo votó a favor de declarar que
Televisa cuenta con poder sustancial en el mercado relevante ele
la televisión restringida y en contra de la mayoría que consideró
que la evolución reciente de las participaciones de mercado per
mitían concluir que no había poder de mercado en septiembre
del 2015, y justo en la evaluación reciente de la OCDE el orga
nismo señaló que no concordaba con el análisis económico de
las participaciones de mercado hecho en esa resolución, que ha
sido revocada por orden judicial, con lo cual el pleno decidió por
mayoría que Televisa sí cuenta con poder sustancial en el mer
cado de televisión restringida. Por último, en diversas decisiones
relacionadas con prórrogas o modificaciones de concesiones de
los agentes económicos preponderantes, se ha opuesto a que no
se realice una debida revisión del cumplimiento de obligaciones
de preponderancia y opina que en materia de competencia, se
hacen investigaciones que no prosperan o que no derivan en
aplicación de sanciones, porque no se han definido con claridad
los criterios y cuando los hay, se evade el cumplirlos. Trataré de ir
comisionado por comisonado si me da tiempo.
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DEFONDOSAFONDO
#Altán... Y para los detractores, les cuento que Altán Redes, de
Eugenio Galdón, recibió el premio Global de Excelencia en
Tecnología de la Comunicación e Información (ICT) de la World
Information Technology and Services Alliance (WITSA) organi 
zación líder en la industria de TI con miembros en 78 economías
que representan el 90% del mercado del sector. El premio entre
gado en Taipei fue en la categoría de "Oportunidad Digital" que
distingue los esfuerzos para proporcionar oportunidades digita 
les, así como los elementos para facilitar el despliegue de Tecno
logías de la Información, telecomunicaciones y el uso de internet
en poblaciones urbanas y zonas rurales de países én desarrollo.
La Canieti de Mario de la Cruz hoy inicia su convención anual,
nominó a Altán Redes por el proyecto de la Red Compartida,

Y justo en la Canieti se hará convocatoria a toda la comuni
dad de telecomunicaciones y tecnología de la información, co
menzando hoy con Gerardo Ruiz Esparza titular de SCT que la
inaugura junto con Adriana Labardini y Alejandra Ramírez, El
orador de la comida será el secretario de Hacienda, José Antonio
Meade, de quien seguramente le gustaría a esta comunidad el
que pronto se revisará el IEPS a telecomunicaciones y, para el jue
ves, el orador principal será el secretario de Economía, Ildefonso
Guajardo, de quien esperan más noticias sobre la negociación
del NAFTA.

Por cierto, nos comentan que él se fue tempranito para
Washington, D.C, justo ayer, lo que apunta a que los temas críticos
requieren de ser conversados en las alturas para que los equipos
técnicos avancen.
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Buró de crédito
lanza Vigilante
contra robo
de identidad
"liMk iy auricio Gamboa, director general de

Buró de Crédito, lanzará en las próxi
| Ipj I™ mas semanas tres nuevos productos

que lo consolidarán como un servi
cio de vanguardia, El primero es Vigi
lante, que busca enfrentar el creciente

,,4,*,,, ~ problema de robo de identidad y está
enfocado a sus cinco mil clientes otorgantes de crédito que
abarcan ya no sólo al sistema financiero, sino también al co
mercial, vivienday otros ramos.

Vigilante está en su fase piloto y ha tenido gran éxito, ase
gura Gamboa, porque el robo de identidad es un problema
que afecta a todos los otorgantes de crédito, Generalmente,
quienes clonan una tarjeta de elector u otra documentación
oficial para solicitar un crédito, presentan varias solicitudes
al mismo tiempo o en un muy breve plazo para obtener el
dinero antes de que puedan ser detectados.

Mediante modelos matemáticos, Vigilante operará como
una especie de semáforo y, cuando el otorgante de crédito
solicite al Buró información sobre un cliente, se detectará si
está en rojo, en verde o en amarillo. Evidentemente, si se trata
de alguien que esté solicitando créditos en diferentes insti
tuciones al mismo tiempo, se prenderán las alertas o el foco
rojo. Le recordamos que el Buró de Crédito da información
sobre historial crediticio, pero no aprueba ni rechaza créditos.

Para combatir el robo de identidad, el Buró de Crédito
tiene ya operando otros productos: Alértame, que es gratui
to y que avisa ai usuario cuando alguna empresa consulta

su historial: Alertas Buró y Bloqueo, que impide el acceso ai
historial de crédito, que sí tienen un costo.
SCORE DE
FRAUDE Y
CREDIMAPA

El otro nuevo produc
to que lanzará Buró de
Crédito es un score de
fraude, que permitirá
detectar a las personas
que solicitan un crédito
sin intención de pagarlo,
lo que constituye un
fraude, y que es muy dis
tinto a los deudores que
no pagaron un crédito,
pero no tienen un Historial negativo con otros acreedores.
Lo interesante, explica Mauricio Gamboa, quien es tam
bién presidente de la Asociación Latinoamericana de Burós
de Crédito, es que en su base de datos, que abarca a más de
57 millones de deudores activos, se estima que sólo el 1%
estaría en el score de fraude.
El tercer producto que lanzará Gamboa hasta noviembre

o diciembre es Creclimapa, que permitirá, como su nombre
lo indica, crear mapas de crédito utilizando la base de datos
del inegi y la del Buró ele Crédito. La idea es que una empresa,
como podría ser un comercio, pueda dirigir ofertas por zonas
para atraer más clientes en colonias o distritos donde no se
registre una saturación de crédito por parte de los usuarios.
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ESCANDALOSAS IRREGULARIDADES
EN PASO EXPRÉS
Finalmente, la Secretaria de la Función Pública concluyó la
auditoría sobre la construcción del Paso Exprés de Cuerna
vaca y encontró 22 anomalías por un monto de 1,034.4 mi
llones de pesos, que es más del 50% de lo que costó la obra
construida por el consorcio EpcorAldesa.
Es un caso en verdad escandaloso que deja muy mal

parado a Gerardo Ruiz Esparza, titular de la SCT, porque
como cabeza del sector no puede deslindarse de las irregu
laridades en los cuatro contratos que inician con el proceso
de licitación y adjudicación. De acuerdo con la SFP, las irre
gularidades abarcan: trabajadores ejecutados sin compro
bación documental, incumplimiento al programa de obra
convenido, pagos en exceso, inadecuada supervisión de la
obra y de la coordinación del proyecto, falta en la elabora
ción del finiquito de contratos, y omisión a las recomenda
ciones técnicas durante la construcción en el km 83+857.

No hay todavía funcionarios sancionados por la SFP, por
que tienen un plazo de 45 días días hábiles para responder
a las observaciones.

Entre las grandes interrogantes están a qué sanciones se
hará acreedor el consorcio constructor y qué pasará con la
licitación de la Torre de Control del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, que está integrado por
Aldesa Construcciones, {aguar Ingenieros Constructores y
Construcciones Aldesem.
EMPLEO EN AUMENTO
Una buena noticia es que el número de afiliados al 1MSS
continúa en aumento y al cierre de agosto totalizó 19.2 mi
llones. En total, se crearon en agosto 120 mil 643 puestos
de trabajo. En lo que va del año, suman 676 mil 241, que es
récord en el 1MSS, y en el sexenio suman casi tres millones
de nuevos empleos.
Operará como una
especie de semáforo
y, cuando el
otorgante de crédito
solicite al Buró
datos de un diente»
se sabrá si esta
en verde o amarillo.
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Resiliencia
en Veracruz

1 Javier Duarte cometió uno, varios o todos los
S delitos que se le imputan tanto a él como a sus
colaboradores ciertamente debe cumplir en

« B prisión para pagar su deuda con la sociedad; sin
' " embargo, eso sirve realmente de poco para los

k * I /eracruzanos... No mucho más que una suerte
de revancha social o la aplicación de la justicia.

Sin embargo, eso no mejora el día a día de los habitantes de
ese estado, de ahí que sea necesario tomar acciones que den
respiro a la administración de Miguel Angel Yunes para utilizar
de mejor manera los recursos.

En lo que será el primer refinanciamiento de deuda desde
la promulgación de la Ley de Disciplina Financiera, ayer el go
bierno de Veracruz inició el proceso pararefinanciar deuda por
38 mil millones de pesos sin aumentar la deuda.

La estrategia de la Secretaría de Finanzas, encabezada por
Guillermo Moreno, tiene como objetivo final reducir las ta
sas de interés y el capital que actualmente están obligados a
pagar, así como mejorar la calificación financiera de la deuda,
Los recursos que sean liberados serán canalizados a seguridad,
desarrollo social y salud,

El proceso despertó un gran interés entre ¡os agentes finan
cieros. Bancomer, Banobras, Citibanamex, Santander, Scotia
bank, Interacciones, Multiva, Banorte, Bansí, Monex, Sabadell,
Banco del Bajío y Afirme se presentaron para iniciar los trámi
tes para participar en esta operación cuyos resultados se cono
cerán el 26 de octubre, dos días antes los agentes financieros
presentarán cuáles son sus ofertas para disminuir tanto el ca
pital como las tasas de interés de esta deuda.

Según representantes de algunos de los interesados en este
proceso, les resulta interesante puesto que se trata de una rees
tructura bajo la nueva ley que da mucho mayor transparencia;
que el gobernador de Veracruz logró mayoría calificada en el
gobierno estatal, es decir, dos de tres partes de los legisladores
estuvieron de acuerdo con este refinanciamiento que, además,
harsido autorizado por las autoridades financieras.

La reestructura de la deuda del gobierno de Veracruz, bajo
estos nuevos parámetros, deberá dar espacio financiero a su
gobierno para atender las necesidades de la población de una
manera más eficiente y trascender del enojo social hacia ac
ciones verdaderamente correctas en favor de los habitantes de
ese estado.

SIGUE EL DRAMA
Las tres comisiones del Senado de la República que debieron
haber determinado desde hace ya mucho tiempo la reelección
o nombramiento del presidente del Instituto Federal de Tele
comunicaciones (en abril se reeligló al presidente de Comisión
Federal de Competencia Económica) finalmente sí se reunie
ron ayer y le pidieron a los cinco interesados que entregaran un
plan de trabajo antes del 19 de septiembre con base en el cual,
aseguran, tomarán la decisión antes de que termine la próxima
semana.

De entrada, parece bastante ridículo que sigan tomándose
tiempo bajo pretextos tan absurdos corno tomarla opinión de
la sociedad civil. Se trata, por decir lo menos, de un absurdo
por donde quiera verse.

La obligación legal corresponde al Senado de la República,
puesto que son ios representantes electos por la sociedad civil
que votó por ellos directa o indirectamente. ¿A quién se refie
ren con sociedad civiP

Evidentemente no irán a preguntarle a la gente que vaya
pasando por la calle o a los usuarios de servicios dé telecomu
nicaciones y radiodifusión; sin embargo, sí escucharán a todos
esos grupos y asociaciones que se hacen pasar por organismos
sociales, asociaciones y demás figuras cuando, en la Inmensa
mayoría de los casos, se trata de grupos profesionales de cabil
deros que se embozan en estas organizaciones.

Ahí están los que trabajan para unay otra empresa, muchas
veces cobrando por debajo de la mesa y otras abiertamente.
Estos grupos de la sociedad civil realmente no la representan
y, por lo tanto, no deberían ser tomados en cuenta a no ser que
mostrarán el interés que representan que, tristemente, no es el
de los usuarios.
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CANDIDATOS
Para ocupar el cargo se registraron Gabriel Contreras, Mario
Fromow, Arturo Robles (estos dos últimos establecieron que
el primer presidente del IFT debería continuar en el cargo).
También lo hicieron María Elena Estavillo y Adolfo Cuevas.

En lugar de andar pidiendo monografías u opiniones de la
autonombrada sociedad civil a la que no representan, debe
rían poner atención a los comisionados, no sólo por sus lla
mados a la continuidad, sino por sus determinaciones durante
los plenos. Son públicas y fáciles de ver: Notará que Estavillo y
Cuevas están más cerca de ser un lastre para el sector que un
beneficio.

PEMEX SIGUE BENEFICIANDO A LAS GASERAS
CONSENTIDAS, DE GAS LP
Sabrá el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, que
no obstante todos los recortes que tuvo que hacer la depen
dencia a su cargo, como en obras de infraestructura y otros
rubros más, como social y educación, en el presupuesto fiscal
que envió al Congreso de la Unión y que está por aprobarse,
inexplicablemente Pemex sigue otorgando descuentos a varios
distribuidores de gas LP. Dichos descuentos equivalen a varios
cientos de millones de pesos mensuales, beneficiando a varias
empresas gasera de LP, pero sobre todo a dos de los mono
polios favoritos de esa paraestatal. ¿En dónde está el ahorro?
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Abengoa, ¿ahora
Nuevo Pemex?
Participaba en un consorcio corúa Contigua
y el Fondo Nacional de Infraestructura

bengoa México logró salir del concurso
mercantil el 16 de junio de 2017, tras fir
mar un convenio respaldado por el 95.7%
de los acreedores totales y por el 83% de
los acreedores comunes, básicamente te
nedores de bonos, bancos y proveedores.

«¡JL El convenio, radicado en el Juzgado
Sexto de Distrito en Materia Civil, a cargo de Gabriela Elena
Ortiz, prevé una reestructuración de la deuda contraída,
hasta dejarla en su valor nominal. Comenzará a liquidarse
en marzo de 2018 y está previsto que el proceso concluya
en diciembre de 2021.

Sin embargo, apenas el 30 de agosto una sociedad de
la empresa dirigida aquí por Fernando Martínez Salcedo,
concesionaria del Acueducto del Zapotillo, hizo público
un escrito de renuncia sin responsabilidad a la concesión,
opción que se recogía en el contrato que Abengoa firmó
en 2011.

La multinacional hispana, que preside Joaquín Fernández,
determinó salir del proyecto para evitar dedicarle más tiem
po, dinero y recursos, y reclamará una compensación por las
inversiones acometidas. La concesión, por 25 años, tiene una
facturación estimada de mil 84 millones de euros.

El acueducto de 139 kilómetros de longitud suministrará
agua a más de un millón y medio de personas en Los Altos
de Jalisco y León. Abengoa participaba en un consorcio con
la Comisión Nacional del Agua, de Roberto Ramírez, y el
Fondo Nacional de Infraestructura, de Antonio González
Ortiz Mena.

También apunte a la Comisión Estatal del Agua de Gua
najuato y Sapal, pero hace tres meses la española alcan
zó un acuerdo con Prana Capital para traspasarle el 80%
del proyecto, firma que concluirá el proyecto. Conagua ya

anunció que se reserva
acciones legales contra
Abengoa México.
El acueducto de El

Zapotillo figura en el
plan de viabilidad de
Abengoa como uno de
los proyectos clave para
repagar la deuda con
traída con hedge funds
y bancos, que inyecta
ron mil 200 millones de
euros para salvarla. Ese
plan lo diseñó Alvarez &
Marsaf, que funge como principal asesor de la compañía.
La situación de Abengoa guarda cierta relación con la

sucesión de rescisiones de contratos que sufrieron Isoluxy
Duro Felguera, y que han motivado la salida de Banco San
tander, que encabeza Ana Botín, de sus respectivos planes
de viabilidad.

El plan de reestructuración por mil 200 millones de eu
ros permitió al grupo recibir entre 475 millones y 550 mi
llones de euros de nueva liquidez. De esa cantidad, 220
millones se reservaron para terminar su proyecto estrella,
el tercer tren de la planta de cogeneración de Nuevo Pemex.
Este negocio con la empresa capitaneada por fosé

Antonio González Anaya ya está muy avanzado, aunque
debería haberse entregado en el primer trimestre de 2017.
Ahora habrá que ver cómo puede influir la nueva situación
en la entregay cobro de este proyecto.

La empresa también acaba de desprenderse, este mes,
de la central de ciclo combinado Norte III, que la CFE, tripu
lada por Jaime Hernández, le adjudicó hace unos años. Se
la traspasó a la australiana Macquarie, que lleva aquí Jaime
Lara, y a la Italoargentina Techint, de Paolo Rocca.
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ESPACIA AVANTE
A propósito de españoles, apenas el jueves pasado sesionó el
Noveno Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito.

Se dio por bueno el proyecto del magistrado Gonzalo
Hernández y se resolvió en definitiva la disputa entre
MartinsaFaclesa, representada por el abogado Carlos
Villasante y hoy dirigida por los liquidadores concúrsales
Antonio Moreno y Antonia Magdaleno y la empresa
Espacia Avante, de Manuel Jove, patrocinada por jorge
Gastélum.

En la última instancia legal se falló a favor de éste la can
tidad adeudada de 97 millones de euros, más accesorios,
después de una batalla legal que duró más de siete años y
que incluyó concurso mercantil en La Corufia, España, con
curso mercantil en México y todo tipo de denuncias penales
sobre el precio de la operación y muy específicamente aquí
ante la PGR, por haber ocultado en la contabilidad este pa
sivo, historia que en este espacio le fuimos contando.
TLACUA REGRESA
Otro concurso mercantil del que apenas le dábamos cuenta
la semana pasada es el de Alta Grupo, que fundaron Luis
López Panadero y Salvador Abascal, el primero prófugo
y el segundo recluido ya en una prisión por un desfalco de
unos cuatro mil 300 millones de pesos que afectó acerca de

dos mil 900 personas.
Le informaba que el expediente se radicó en el Juzgado

Séptimo Civil de la CDMX. ¿A quién cree que nombró con
ciliador el Ifecom, la cada vez menos transparente instancia
que lleva María Esther Sandoval?
Ni más ni menos que a Gerardo Badín, quien llevó el

fallido proceso de Mexicana de Aviación. Aquí la ¡uez con
cursal es Concepción Martín Argumosa. De los principa
les acreedores de Alta apunte al HSBC, de Nuno Matos, y
Citibanamex, de Ernesto Torres, amén de HGC México y
Automatización de Servicios Productivos.

E! acueducto de El

Zapotillo figura en
el plan de viabilidad
de Abengoa como
uno de los proyectos
clave para repagar
la deuda contraída
con hedgeñmds.
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Fonden activado,
falta el Bono
Catastrófico
MMco m pkmem en Capital at Rísk Notes,
hap ta tutela del Banco Mundial .
1"*® n el momento que la Secretaría de Goberna

* ción declaró en estado de emergencia a Oa
xaca y Chlapas se dispararon los recursos del

— Fonden, el Fideicomiso del Fondo de Desas
tres Naturales.

jt Por esta razón el secretario de Hacienda,
¿Jm losé Antonio Meade, señala que sí hay re

cursos para enfrentar, de inmediato, la emergencia del sis
mo en esas entidades. El Fonden cuenta con recursos por
cinco mil 69 millones de pesos. Pero aparte, como se ha
comentado, se está esperando la posibilidad de completar
los recursos a través del Bono Catastrófico.

EL BONO QUE SE COLOCÓ EN LUXEMBURGO
¿A cuánto ascendería el Bono Catastrófico? Puede llegar a
ser de 360 millones de dólares.

El Bono Catastrófico fue emitido por México, con apo
yo del Banco Mundial, el 4 de agosto. Se colocó en la Bolsa
de Valores de Luxemburgo. De hecho, México es pionero
en Capital at Risk Notes, bajo la tutela del Banco Mundial.
Los recursos de este Bono Catastrófico pueden ser utili
zados tanto por el Fonden, como sería el caso, como por
Agroasemex.

LOS 150 MDD EN CASO DE SISMO
Como se ha comentado, en caso de sismo el Bono Catas
trófico aportaría alrededor de 150 millones de dólares en
caso de sismo.

En caso de huracán, el bono se activaría por 100 millones
de dólares para el Pacífico, y en 75 millones de dólares para
el Atlántico.

Ahora lo que hay que
esperar es si el Bono
Catastrófico se pue
de cobrar para el sis
mo que sufrimos el 7
de septiembre. Por la
intensidad, el bono po
dría cobrarse, pues la
intensidad fue mayor
a 8.1 grados de magni
tud, pero hay que ver las
demás variables exigi
das: geografía, daños,
etcétera.
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Meaae na aicno que en ¿o oías sabremos si ei nono La
tastrófico se cobra o no. Por lo pronto, los recursos del Fon
den se dispararon para ser utilizados de manera Inmediata.

FACILIDADES FISCALES, PERO
HACIENDA LLAMA AIP
El llamado de Hacienda a los empresarios para ser solida
rlos y ayudar a la reconstrucción se debe a las facilidades
en los pagos fiscales, sobre todo del ISR, pues los pagos se
difieren. Además, también se difieren los pagos en las cuo
tas del IMSS y en el pago del IVA. ¿Esto es suficiente? Es un
paliativo de transición.

Estamos ante una tragedia impresionante, que ha cos
tado 98 vidas, y notamos como nunca antes que los sismos
golpean más a los más pobres. Y por lo visto la reconstruc
ción debe ser distinta. Es una zona sismológica, donde se
debe construir de manera especial las casas, escuelas, ca
rreteras. Hoy las personas duermen en la calle. Por lo pronto
entraron los recursos del Fonden, pero de seguro se nece
sitarán más recursos, y sí: contar con el apoyo empresarial.
¿COMPRARÍA UN CELULAR DE 26 MIL PESOS?
Así va a salir el iPhone X al mercado. Entre 23,499 pesos (el
de g4 GB) y 26,999 pesos el de (256 GB).

Claro que los seguidores de Apple querrán tener uno de
estos teléfonos icónicos, que además celebra los diez años
del lanzamiento de este tipo de móvil. Y vienen los avan
ces: reconocimiento fácil, animoji (emojis con movimiento)
y desaparece el botón de control tradicional de los iPhone.

Bueno, pues debemos informarle que el acérrimo com
petidor del iPhone, el Samsung, también trae su nuevo telé
fono, el Galaxy Note 8. Con novedades como son la cámara
frontal, la trasera, el lector de iris, con flexibilidad para to 
mar fotos. Ah, e igual que el Iphone X ya viene la carga de
pila de manera inalámbrica. El precio del Samsung Note 8
estará en alrededor de 20 mil o 23 mil pesos.

En otras palabras, si usted quiere estar trayendo los úl
timos modelos de celulares del mercado internacional, le
va a salir por arriba de los 20 mil pesos. Y aquí es igual que
los automóviles: si le gustan, y los avances de las teleco
municaciones son su perdición, serán una buena inversión.
La disfrutará. Pero si utiliza el celular para trabajar, con
unas cuantas aplicaciones, como diría el clásico: pero qué
necesidad...

Maadehadldho
que en 20 días sa
bremos sí el Boro
Catastrófico se
cobra o na Por lo
pronto, los recursos
defFondtnse
dispararon.
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Sigue imparable el turismo
por vía aérea
I. n lugar de decir que el turismo

* mexicano "va como avión",
sería más preciso decir que "se
mueve en avión"; una tenden
cia que se está acentuando.

A En el seguimiento periódi
co que hace la Secretaría de

Turismo (Sectur), cuyo titular es Enrique de
la Madrid, hay un dato que destaca y es que al
cierre del año pasado se registraron 371 rutas
aéreas nacionales, es decir 41% más que en
2012, y 453 internacionales, esto es 27.6% más
que en 2012.
' Nada más la Ciudad de México, a pesar

del tema del aeropuerto internacional satu
rado, comenzó a recibir vuelos desde Austin.
Oakland, Orlando, Standford, Santa Clara,
Santo Domingo y Roma. Además de que es
tán naciendo rutas inusitadas como Phoenix
Culiacán; HermosilloTucson y MéridaDallas.
Adicionalmente 24 rutas internacionales re
gistraron una mayor oferta, pues aunque las
tenían las aerolíneas no las operaban y ahora
ya cuentan con vuelos regulares.

Sin obviar que algunas líneas aéreas au
mentaron su oferta, como fue el caso de Air
France que ahora vuela entre París y la Ciudad
de México con un Airbus 380, "monstruo" que
mueve hasta 516 pasajeros.

Entre enero y julio de este año, ya van re
gistrados 39.8 millones de pasajeros en los

aeropuertos de México, esto es 10.8% más
que en el mismo periodo de 2016. 26 mi
llones provinieron de vuelos nacionales,
con una evolución de 11%, y 13.7 millones de
internacionales con un aumento de 10 por
ciento. Datos todos ellos que demuestran no
sólo el ya conocido aumento de la demanda
de turistas, sino los efectos de la desregula
ción y del Tratado Bilateral entre México y
Estados Unidos.

DIVISADERO
Estrategia legal. El Consejo de Promo
ción Turística de Quintana Roo, cuyo titular
será Darío Flota, estará impulsando esta
nueva propuesta sobre una estructura
ya existente.

Los abogados de Quintana Roo encontra
ron que la forma en que fue creado el Fidei
comiso de Promoción Turística de la Riviera
Maya puede también ser el paraguas que le
dé albergue al resto de los destinos.
Ahora sí ya es cosa de días para que se

formalice este modelo, que será muy im
portante para promover la oferta turística del
estado más importante de México en los seg
mentos de sol, playa y naturaleza.

México en Polonia. Finalmente, México
será en octubre el país huésped de la Feria
Internacional de Turismo de Polonia.
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Un compromiso que asumió el presiden
te Enrique Peña durante la visita de Estado
de Andrzej Duda, quien es el mandatario de
ese país europeo.

Decisión en la que el factor humano jugó
un papel importante, pues Peña tuvo una re
lación muy cercana con la pequeña pero in
fluyente comunidad de polacos en el Estado
de México cuando fue gobernador.
Un hecho que Beata Wojna, la embaja

dora de Polonia en México, supo desde que
presentó sus cartas credenciales.

Hoy unos 30 mil polacos visitan México
cada año y se estima que apenas seis mil
mexicanos van a Polonia,
Relación que se puede fortalecer en el

futuro, pues incluso está confirmada hasta
ahora la presencia de Enrique de la Madrid.

La CDMX comenzó a
recibir vuelos desde
Austin, Oakland, Orlando
Standford, Santa Clara,
Santo Domingo y Roma,,
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El conocimiento
como factor de prostitución
Afortunadamente el problema
está en proceso de rápido cambio
aunque aún hay científicos e
investigadores mexicanos en el
sector público que aún consideran
que la posibilidad de asociarse
con privados para aprovechar
sus avances en el conocimiento o

en determinados procesos va en
contra de la ética científica porque
ese conocimiento adquirido "se
prostituye".
El asunto era tan grave que

en la Reforma Educativa se han
plasmado elementos que ya
permiten desechar la idea de
que las investigaciones y avances
de procesos no constituyen
un "conflicto de intereses" y
se faculta a quienes obtienen
esos resultados a asociarse con
particulares para capitalizar el
conocimiento.
Durante la SEMANA NACIONAL

DEL EMPRENDEDOR inaugurada
el lunes de esta semana tuvimos
la oportunidad de platicar con
el Director del CONACYT, Dr.
Enrique Cabrero quien refiere que
están trabajando con la SEP para
incluir materias que desarrollan
las capacidades de innovación
mediante cargas académicas

complementarias y con el
Sindicato de Trabajadores de la
Educación elaboran materiales

que faciliten la comunicación y
enseñanza entre niños y jóvenes.
El Conacyt tiene dispuesto en

sus 27 Centros en el país que
durante dos tardes por semana
reciban a menores de edad para
facilitarles el acercamiento hacia

temas científicos y los procesos de
investigación.
Conacyt ha logrado grandes

alcances. Entre muchos otros,
por ejemplo, el Dr. ROBERTO
ZITZUMBO GUZMÁN ha
conseguido luego de más de cinco
años de trabajo reciclar llantas
viejas para obtener primero
planchas planas del hule y recién
estos materiales han capacitado
que "fluyan", es decir, que puedan
ser MOLDEABLES para obtener
productos cónicos.
En el país se desechan 40

millones de llantas cada año.
Se han revisado todas las

patentes existentes en el mundo,
afirma el Dr. en Ciencias y
Tecnología de Polímeros y
ninguna se obtiene una plancha de
hule totalmente reciclado.

En las que más se acercan a
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la innovación que obtuvo en
el Centro Conacyt de León al
material de reciclado se agrega
caucho virgen para conseguir,
digamos, "la alfombra" de
material semireciclado. Ellos lo

hacen sin usar gramo alguno de
caucho nuevo.

La innovación conseguida por el
Conacyt León, gracias al trabajo
del dr. Zitzumbo es totalmente

reciclada de la llanta en desecho y
permite los procesos de moldeado.
Aunque las muestras

están en laboratorio para su
caracterización y posterior uso
ya masivo, se adelanta que esta
innovación tendrá impactos
muy relevantes en la industria
automotriz entre muchas otras

ramas que podrán beneficiarse de
este avance.

Otra de las innovaciones

mostradas por el mismo centro
de Conacyt fue el que presentó
el investigador JOSE MARTÍN
CALVILLO MARES del mismo
CIATEC León quien presenta
muestras de pieles de pescado
curtidas.

Son, por la naturaleza del pez,
piezas pequeñas pero como las
fibras de esas pieles son muy
horizontales y muy próximas se
logra pieles muy resistentes que
por sus tamaños generalmente se
usan en aplicaciones de calzado o
bien de bolsos o portafolios, como

piezas de contraste.
Aquí el problema reside en

que los pescadores no quieren
aprovechar ese desarrollo, las
tenerías tampoco se animan a
aplicar una cadena que se dedique
al trabajo de esa piel de pescado.
Los productores de calzado
están interesados pero no tanto
como para establecer líneas de
producción y así las cosas está
la innovación sobre un material

muy abundante, que puede
resultar muy contaminante y que
no se aprovecha está detenido
porque no se ha podido incluir la
innovación dentro de las cadenas

productivas. Habrá que esperar
el momento para aprovechar
el trabajo que a lo largo de casi
cinco años ha desarrollado el

investigador Calvillo Mares.
Para comunicarse con estos

investigadores al 477 710 0011.
Como usted puede darse cuen

ta uno es el reto de la innovación y
otro el conseguir que estos proce
sos novedosos impacten al proce
so productivo en beneficio de la
productividad y de insertar a la in
dustria mexicana en niveles de in

novación ahora referente obligado
de modernización.

Ahí están cientos de proce
sos o productos innovadores
esperando a que el milagro de
su Inserción en procesos pro
ductivos se haga.
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JPMorgan: el contraste de AMLO y Meade
JPMorgan es uno de los bancos más grandes
del mundo y el más grande e influyente en
Estados Unidos.

Ayer, su valor de mercado fue de 319 mil
970 millones de dólares. Además, maneja
activos por 1.9 millones de millones (tri
llions) de dólares.
Los consejeros e inversionistas y clientes

de JPMorgan en Nueva York recibieron
esta semana a dos personajes relevantes en
México. El lunes se reunieron con Andrés
Manuel López Obrador y ayer con José
Antonio Meade
En mayo de este año, Nur Cristiani y Pedro

Martins, analistas del banco, elaboraron
un análisis de las propuestas de AMLO,
examinando a qué empresas beneficiarían
y perjudicarían sus propuestas, sobre la
base de su libro, "La Salida".
El análisis estuvo lejos de considerar

que AMLO fuera alguien con quien no se
pudiera hablar.
Quizás por esto, el Consejo del mayor

banco de EU invitó a AMLO a una reunión
con inversionistas el lunes pasado.
El contenido de esta presentación se ha

mantenido en completa reserva.
Hay versiones de que, además de AMLO,

estuvieron Alfonso Romo, que lo acom

pañó a toda su gira internacional, y Rogelio
Ramírez de la O, que es un economista
cercano a López Obrador, con amplio re
conocimiento en Wall Street.
De acuerdo a las versiones fragmentarias

que pudimos recoger, en la participación de
AMLO ante JPMorgan, hubo dos temas que
generaron inquietudes e interrogantes
cuyas respuestas no fueron satisfactorias.
Uno de los temas fue el de la reforma

energética, que quedó en la ambigüe
dad. No quedó el mensaje terminante de
que se le daría reversa, pero tampoco la
percepción de que continuaría ni de que
los inversionistas que ya están compro
metidos tuvieran garantía plena para sus
inversiones.

Es decir, AMLO no logró desterrar de
la visión de los inversionistas su preocupa
ción por las posibles implicaciones de
su gestión, en caso de ganar la elección.
En contraste, nos refieren que la reunión

celebrada ayer, a la que acudió José Anto
nio Meade, hubo una recepción más que
positiva por parte de los inversionistas.
Nos dicen que el secretario de Hacienda,

que no presentó ningún proyecto electo
ral, como en el caso de AMLO, sino sólo la
perspectiva de la economía y las finanzas

mexicanas, fue sumamente convincente
para los inversionistas, sobre todo por
la evidencia de que se cumplió el compro
miso de avanzar en el ajuste fiscal.
Nos comentan que más allá de que la

presentación de Meade fue hecha en su
calidad de secretario de Hacienda, fue
vista por los más de 100 asistentes como
una exposición de un precandidato, que
fue recibida con entusiasmo.
Era inevitable el contraste.
Con AMLO, querían ver hasta qué punto

la perspectiva de un posible triunfo im
plicaría riesgo para sus cuantiosas
inversiones en México. Y salieron con
dudas del encuentro.
En el caso de Meade, querían calibrar

hasta qué punto su eventual candidatura
podría representar garantías para el
crecimiento de la economía y para el po
tencial de futuras inversiones, y salieron
convencidos de que le podrían apostar a
México en el mediano plazo.
Faltan muchos meses para la elección,

pero si AMLO quería generar tranquilidad
entre los inversionistas, los indicios señalan
que no lo consiguió, y que, en contraste, la
apuesta por Meade entre los inversionistas
internacionales sigue viento en popa.
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IN
VERSIONES
:: Relevo en Nokia
Nokia designó a Osvaldo di
Campli como vicepresidente
para América Latina; tiene
más de 24 años de experien
cia en puestos gerenciales
y directivos en Nokia y en la
industria de las telecomunica

ciones, y reportará a Ashish
Chowdary, director global de
operaciones con clientes.

:: Informe discreto
Llama la atención la discre

ción de lo hecho por la pre
sidenta muncipal de Puerto
Morelos, Quintana Roo, Laura
Fernández Piña, quien rindió
su primer informe enarbolan
do la apertura de 18 nuevos
parques ecoturísticos, de la
mano de la iniciativa privada.
Este número no es menor, ya
que dichas atracciones pueden
recibir hasta 20 mil visitantes

anuales, que suman 630 mil
turistas que han visitado en un
año la localidad, que compite
sin pena con dos mostruos:
Cancún y Riviera Maya.

:: Competitividad
La Secretaría del Trabajo
presentó a la Confederación
de Cámaras Industriales los

proyectos Passt y Pronabet,
con el objetivo de garantizar

a los empleados el derecho a
desempeñar sus actividades
en entornos que aseguren
su vida y salud para generar
mayor competitividad y pro
ductividad en horas labora

les. José Adán Ignacio Rubí
Salazar, subsecretario de la
STPS, aseguró que México es
el octavo país con el índice
de movilidad más alto; "el
mexicano es el que más horas
trabaja a la semana, de los
38 países que conforman la
OCDE, y es el que menos pro
duce, cifras que nos exigen
una nueva cultura laboral".

:: Orgullo nacional
Por tercer año consecutivo,
tequila Herradura lanzó la
campaña "Hecho de México",
con la que busca enaltecer
el orgullo nacional y formar
parte de la celebración del
mes patrio. En esta ocasión,
según lo dicho por la compa
ñía con 145 años de historia,
la estrategia comercial
que estará en televisión,
medios digitales, impresos y
espectaculares no simboliza
solo estar hecho de un lugar,
sino con lo mejor de éste; de
trascender en la historia y
de crear momentos únicos e
inolvidables.
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TLC y el impasse electoral
Las ayudas de ida y vuelta de México y

ELI durante sus respectivas crisis (el
huracán Harveyy el terremoto del jue

ves) siguen siendo una danza que de alguna
manera revela que detrás de todo lo que se
ha venido renegociando entre ambos países
por el TLC tiene un alto contenido político más
que económico. Desde los tuits incendiarios
de Donald Trump antes de la segunda ronda
de trabajo en México hasta la ayuda a Texas
(desestimada ayer) o la falta de solidaridad del
gobierno republicano a México tras el sismo
mientras casi en primera persona el secretario
Rex Tillerson ofrece su ayuda a nuestro país.
Tenía un profesor de periodismo que

decía "todo comunica".
Y sí: comunica el ofrecer ayuda a Texas

y luego redireccionarla a México (siendo
muy poderosas las razones); comunica
el silencio de Trump ante los dos eventos
que asolaron a nuestro país; comunica la

desición de acabar con el programa de los
dreamers y también luego esconder la mano
y dejar la tarea de aplicarlo al Congreso.
Esta semana, el Americas Society/Council of

the Americas (AS/COA) publicó una entrevista
con Gary Hufbauer, economista del Peterson
Institutefor International Economics, sobre
los futuros escenarios del TLC.
Y si bien se centró en los puntos clave de la

renegociación, como son el tema de las normas
de origen, la presión de los estados agrícolas
(y republicanos), el sector automotriz y la real
posibilidad de crear nuevos empleos en EU, hizo
una recomendación que me pareció sensata:
¿qué tal si la negociación tuviera un impasse de
un par de meses mientras pasan los procesos
electorales de México y EU en 2018? "Creo que
sería posible llegar a un acuerdo provisional
ahora sobre algunas de las cuestiones relevantes
para los tres países y luego tener una especie
de descanso por un año mientras transcurre

el periodo de elecciones en México y EU, para
reanudar las negociaciones en 2019", propone.
Según el economista, esa posibilidad tendría

buen apoyo en Washington y también per
mitiría que México no pudiera hacer ninguna
concesión especial después de enero, ya con
los candidatos en carrera por Los Pinos.
"En EU también habrá cambios difíciles a

medida que progresen las elecciones, porque
hay mucho comercio entre los tres países,
el doble de lo que hubiera sin el TLCAN. (La
cifra) es tan grande que afectará a muchos
senadores y congresistas, ya que habrá com
pañías en su distrito o en sus estados muy
preocupadas por los cambios que se hagan
en el TLCAN", agrega el economista.
Cinco meses para renegociar un tratado tri

lateral de este peso es muy poco tiempo. Como
referencia, el TLC que más rápido negoció EU fue
con Australia y demandó más de un año y medio
de tratativas... ¡y sin elecciones a la vista! M
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México SA
I Pobreza e ingreso: 120 años I Moderno balance moral

I Paso Exprés: de la A a la Z

Carlos FernándezVega

' einticinco años atrás el Programa
Nacional de Solidaridad (Prona
sol) al que Carlos Salinas de Gor
tari, su creador, bautizó pomposa

mente como "el balance moral de la
modernización" hizo tres ejercicios so
bre el resultado de una eventual distribu
ción del ingreso en México y su efecto en
tre la población "menos favorecida",
como ahora (eufemismo puro) oficial
mente denominan a los pobres entre los
pobres.

La primera de ellas suponía que para
2007 se mantendría una distribución del
ingreso idéntica a la prevaleciente en
1985, para lo cual era necesario que el
producto interno bruto (PIB) creciera a
una tasa anual sostenida de 7.4 por ciento,
en términos reales, entre 1986 y 2007;
para alcanzar la segunda, que establecía
que en 2007 se alcanzaría una distribu
ción del ingreso similar a la registrada en
el Reino Unido en 1967, el PIB tendría
que avanzar 4 por ciento cada año en
igual periodo; y la tercera, que para lograr
una distribución parecida a la imperante
en Checoslovaquia o Hungría (en tiempos
del bloque socialista) el PIB tendría que
avanzar, en el mismo periodo, a un ritmo
anual sostenido de 2 por ciento. Esta últi
ma fue la que "ganó" y el PIB mexicano
"creció" "crece" a una tasa anual de 2
por ciento.

Lo mejor del caso es que 25 años atrás el
Pronasol advertía que "de no llevarse a
cabo una política deliberada de redistribu
ción del ingreso en el país, 10 por ciento
de los hogares más pobres tendrían que
esperar 64 años para satisfacer sus necesi
dades esenciales, en caso de que México
registrara una tasa sostenida de creci
miento de la economía de 3 por ciento
anual por habitante; el siguiente 10 por

ciento de los hogares tardaría 33 años; el
siguiente 10 por ciento de los hogares po
bres esperaría 21 años y el siguiente 10
por ciento 10 años".

Eso fue en 1992, pero a estas alturas el
"balance moral de la modernización" es
devastador, no solamente por la creciente
pobreza sino por la impúdica concentra
ción del ingreso y la riqueza, situación
que ha documentado y detallado la orga
nización no gubernamental Oxfam: "Las
percepciones de los 12 millones de mexi
canos más ricos (10 por ciento de la po
blación) son equivalentes a las de los 84
millones de personas que viven en pobre
za" (70 por ciento de la población), de tal
suerte que la desigualdad "es 23 veces
más alta entre el decil más bajo y el más
alto de la población" {La Jornada, Angé
lica Enciso).

Y para redondear, Oxfam detalla: "La
desigualdad de ingresos se refleja en que
los 12 millones de mexicanos más pobres
concentran apenas 1.8 por ciento del in
greso total de los hogares, frente a los 12
millones de más ricos, que concentran
36.6 por ciento del ingreso total. En tanto,
alrededor de 64 millones de personas po
seen apenas 20.1 por ciento".

Dado lo anterior, la citada organización
no gubernamental resume el tétrico pano
rama (léase "el balance moral de la mo
dernización"): México "requerirá 120
años para que la tendencia de la desigual
dad cambie, es decir, en 2136 comenzará
a modificarse" {ídem). De ese tamaño ha

sido la "victoria" contra la pobreza, pero
en el circuito oficial celebran que con En
rique Peña Nieto ese indicador "se ha re
ducido". Y en 1992 el Pronasol estimaba
que ese mismo proceso consumiría la mi
tad del tiempo.

Pero falta algo por considerar: dos sema
nas antes de que se divulgara la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Ho
gares (Enigh2016) el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi) res
ponsable de tal levantamiento hizo un
ejercicio (que finalmente no incluyó en su
información pública, pero del que este
aporrea teclas tuvo conocimiento directo)
en el que incorporó un grupo de decla
raciones fiscales de los más pudientes y
con base en ese elemento la concentra
ción del ingreso del 10 por ciento de la
población más rica aumentaba de 36.3
por ciento (que es la proporción oficial
mente aceptada) a más de 50 por ciento.
La otra mitad se reparte desigualmente,
desde luego entre el 90 por ciento restan
te de los mexicanos.

Entonces, con el Pronasol como ariete, el
"combate a la pobreza" se inició el 2 de
diciembre de 1988, al día siguiente de que
Salinas de Gortari se instaló en Los Pinos,
y sexenio tras sexenio se ha aplicado la
fórmula, igual de clientelar que de fallida:
Ernesto Zedillo Ponce lo rebautizó como
Progresa, para el bienestar de la familia;
Vicente Fox y Felipe Calderón lo denomi
naron Oportunidades, y Peña Nieto lo re
nombró Prospera. En ese periodo de
acuerdo con las cifras del Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval) el porcentaje de
la población en pobreza pasó de 53.1 por
ciento en 1992 a 53.4 por ciento en 2016
(alrededor de 64 millones de mexicanos,
alrededor de 26 millones más que en
1988).

Lo anterior se complementa con otro he
cho espeluznante (la cifra también es del
Coneval): Al cierre de 2016, 83.4 millo
nes de mexicanos registraron un ingreso
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inferior a la línea de bienestar mínimo y
de bienestar a secas. Además, 86.3 millo
nes tienen al menos una carencia social,
y 23 millones adicionales al menos tres,
es decir, el 90 por ciento de la población
total del país.

Por cierto, no resulta novedoso, pero Ox
fam pone el dedo en la llaga, por aquello
de la memoria porosa de algunos: "Los
multimillonarios han hecho sus fortunas a
partir de sectores privados, concesionados
o regulados por el ámbito público; estas
élites han capturado al Estado mexicano,
ya sea por falta de regulación o por un ex
ceso de privilegios fiscales.

"Los esfuerzos para reducir la pobreza y
la desigualdad aún son insuficientes, sería
un absoluto despropósito tomar estos re
sultados (los oficiales) como una victo
ria". Pero en Los Pinos y zonas aledañas
dicen exactamente lo contrario.

Las rebanadas del pastel

Orondo, el secretario de Comunicacio
nes y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza,
presumía que el Paso Exprés de la ciudad
de Cuernavaca, Morelos, garantizaba una
"durabilidad de 40 años". No aguantó ni
tres meses, y por lo mismo el funcionario
debió dejar el cargo, pero junto con las

empresas privadas participantes se man
tiene impune y aventando la papa calien
te. Pues bien, a ver qué inventa, porque
hasta la siempre lerda Secretaría de la
Función Pública ha detectado "irregulari
dades en licitación, asignación de contra
tos, realización de la obra y liquidación de
la misma por un monto de mil 34.4 millo
nes de pesos vinculados cuatro contratos,
trabajos ejecutados sin comprobación do
cumental, pagos en exceso, inadecuada
planeación y programación de la obra y
los servicios relacionados con la misma,
inadecuada supervisión de la obra y del
servicio de coordinación del proyecto"
{La Jornada, Alonso Urrutia); es decir, de
la A a la Z.
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Dinero
I Margarita y Meade en pasarela de Forbes I Un desbarajuste recibirá el próximo Presidente I El otro yo de Javier Corral

Enrique Galván Ochoa
a revista Forbes México anunció
que el próximo lunes se llevará a
cabo la quinta edición del foro Rea
ventando México, que servirá de pa

sarela a precandidatos presidenciales. Dos
han confirmado su asistencia: Margarita
Zavala y José Antonio Meade. Fue invitado
Andrés Manuel López Obrador, pero hasta
ayer no había confirmado su asistencia.
También participarán más de 30 líderes de
distintos campos de actividad. Abordarán
temas como la renegociación del TLCAN,
el fortalecimiento de las instituciones, la
lucha contra la corrupción e incentivos para
captar capitales del exterior. Antonio del
Valle Ruiz, presidente vitalicio de Grupo
Kaluz, recibirá el Premio a la Excelencia
Empresarial Forbes México 2017. Pero el
platillo principal será la pasarela de presi
denciables. Veremos cuál otro se apunta.
Desbarajuste

El Centro de Investigación Económica y
Presupuestaria (CIEP) presentó su análisis
del Paquete Económico 2018, entregado por
la Secretaría de Hacienda a la Cámara de

Diputados el pasado viernes 8 de septiem
bre. Lo califica de "cortoplacista" y pro
nostica que heredará un escenario compli
cado a la siguiente administración. Héctor
Villarreal Páez, director general del CIEP,
dio a conocer el documento Implicaciones
del Paquete Económico 2018; en él afirma
que probablemente el siguiente gobierno
tendrá que llamar a la sociedad mexicana a
un nuevo pacto fiscal. Aun cuando el presu
puesto estimado para 2018 es mayor al del
año actual es insuficiente debido al cambio
demográfico, es decir, creció el número
de mexicanos, además de que una mayor
parte ya está comprometido, por lo que los
recursos para proveer de bienes y servicios
a la creciente población serán insuficientes.
El presupuesto prevé una escenario gris:

inversión en infraestructura bajará de 3.6
a 1.5 del PIB. Sector energético: caída de
39.5% con respecto a 2013. Gasto en pen
siones: continuará creciendo y registrará un
aumento de 37.3% de 2013 a 2018. Salud:
se ubicará al mismo nivel que en 2013, pero
con 6.3 millones de mexicanos más que
hace cipco años. Recorte de 4.2% al pro
grama Seguro Popular, que beneficia a más
de 53 millones de mexicanos. Educación:

el gasto será 1.4% menos que este año.
La edupación superior es la más afectada
a raíz de este recorte. En la propuesta del
Ejecutivo se sugiere disminuir los subsidios
a las universidades estatales, mantenimiento
de infraestructura y se elimina el programa
para pago de pensiones. Va a doler. La pre
gunta es: ¿para qué sirvieron las reformas,
entre oirás, la fiscal, hacendaría, educativa y
energética? El próximo Presidente recibirá
un desbarajuste.

Choró MAREADOR

Andrés Manuel López Obrador pidió a Ri
cardo Monreal pensar "muy bien" si quiere
quedarse "con el cambio o con el régimen
de corrupción". Esto ante las declaraciones
del delegado en Cuauhtémoc en el sentido de
que su ciclo con Morena está concluyendo y
seguirá con su plan de gobernar Ciudad de
México. No ha podido superar "la muina"
porque no resultó favorecido por la encuesta
para designar al candidato al gobierno de
la capital. "El PRI, el PAN y sus asociados
son partidos paleros que quieren que se
mantenga este régimen corrupto; entonces,
si Ricardo Monreal se va con los partidos
corruptos, pues que lo piense muy bien; son
momentos de definición, no hay término me
dio, es con el cambio o con el régimen de co
rrupción, nada más; cambio sí o cambio no,
lo demás es como dicen los jóvenes puro
choro marcador", dijo AMLO. Al parecer, la
separación ya no tiene reversa.

OmimsMñN Social

Asunto: esos políticos

Al igual que mucha gente que se puede
calificar de izquierda o progresista espe

raba un gobierno si no excelente al menos
más o menos decente y no tan cargado
de fanatismo partidista. Me refiero al
de Javier Corral Jurado, en el estado de
Chihuahua, que ha estado resultando un
fiasco y completamente alejado de sus
gobernados. El mandatario estatal nos ha
resultado un amante del golf, de los pa
seos a Europa etcétera. Desde que esco
gió a su equipo de gobierno me dije: "ya
valió". Pero aun así, le di el beneficio de
la duda. Ha sido inútil. Nos ha defrau
dado. Sin embargo, lo que más molesta
es su ansia por el disfrute del poder y
los lujos; olvidó su origen muy pronto.
Extremadamente humilde.

R: Yo creo más en Santa Claus que en un
político mexicano. No me ha decepcionado.

Twiteratti

Un abrazo splidario a Ale Bárrales. Si en
un año no había podido rentar ese depa que
nunca ocupó en Miami, no quiero imaginar
ahora.

TradeGuy @EulerEquation

Oye, ¿Cómo se llama la app que arregla
los errores ortográficos?

Primaria.

El Rob @RobNilo

Mucho ojo con los recursos que va a
manejar @Rosario_Robles_ en la recons
trucción de #Oaxaca. Los va a desapa
recer como lo hizo en la Secretaría de
Desarrollo Social.

Vero A. Islas @lovrega
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Peña Nieto aumenta gastos militares en año electoral
Aun cuando decenas de
miles de familias se
quedaron sin techo,
alimentos y medicinas por
los sismos, el gobierno de
Peña Nieto está proponiendo
al Congreso de la Unión un
aumento en los presupuestos
del sector militar. Son más
de 14 mil millones de pesos
para ejercerse én 2018, un
año electoral.
"Cifras en miles de millones
de pesos.
Fuente: SHCP PEF2017

y Propuesta de Presupuesto
de Egresos de la Federación
2018.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Se enlistarán 55 empresas al mercado bursátilQ * Presenta Aeroméxico reporte sobre sustentabilidad
* Siguen penando defraudados de Ficrea; van a la PGR

Fernando Pérez Saldívar , direc

tor ejecutivo de la Bolsa Institu
cional de Valores comentó que
el inicio de cotizaciones se da en

"un buen momento", a pesar del com
plejo entorno mundial. El nuevo merca
do espera contribuir a que el volumen
de operación del mercado de valores se
eleve en 50 por ciento en los próximos
tres años, con lo que se pasaría de un ni
vel actual de entre 14 mil y 15 mil mi
llones de pesos promedio diarios, a al
rededor de 20 mil millones de pesos de
volumen diario.
De acuerdo a Pérez Saldivar la idea es

desmitificar que el mercado de valores
sólo es para empresas grandes, así co
mo que el financiamiento bursátil que las
compañías pueden obtener no es sustitu
to del crédito bancario u otras fuentes de

recursos, sino un complemento. La nue
va bolsa iniciará operaciones en el pri
mer trimestre del 2018. Se espera que, en
los próximos tres años, alrededor de 55
nuevas emisoras se puedan listar.

REPORTE. Aeroméxico, que dirige
Andrés Conesa, presentó su reporte de
sostenibilidad 20152016, el cual con
centra las iniciativas. Entre los resulta

dos destaca el programa "Vuela Verde",
que busca mitigar el impacto de las emi

siones de gases de efecto invernadero. A
través de este programa se recaudan fon
dos que se utilizan para adquirir anual
mente bonos de carbono y así financiar
proyectos mexicanos de la más alta cali
dad listados en MéxiCO, (la Plataforma
Mexicana de Carbono).
De igual forma, la renovación de flota es
importante porque emiten mucho menos
contaminantes y en la actualidad cuen
ta con 13 equipos Boeing 7878 y 787
9 Dreamliner, considerados los más mo
dernos del mundo, que reducen en 23 por
ciento el consumo de combustible y emi
siones de C02, y hasta 60 por ciento la
contaminación auditiva.
Aeroméxico fue la primera aerolínea de
Latinoamérica que firmó la Declaración
de Buckingham, documento a través del
cual se compromete a adoptar una polí
tica de cero tolerancia en relación con el

comercio y tráfico ilegal de especies en
peligro de extinción.

APOYOS. Quien se puso las pilas para
llevar ayuda a Oaxaca es Aeromar. Nos
cuentan que desde el viernes pasado la
aerolínea ha transportado más de 21 to
neladas de ayuda humanitaria al estado,
además de movilizar gratuitamente a al
rededor de 40 personas con necesidades
especiales hacia la zona del desastre.

DESTACADO. GINgroup, de Raúl
Beyruti Sánchez, resaltó la importancia
del trabajo como generador de estabili
dad social, ya que es la principal fuente
de ingreso de las familias mexicanas, de
acuerdo con la Encuesta Nacional de In

gresos y Gastos de los Hogares (ENIGH),
que diera a conocer recientemente el Ins
tituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (INEGI).

FRAUDE. Raúl Cervantes Andrade,
titular de la Procuraduría General de la

República (PGR), se reunirá con los re
presentantes de los miles de ahorrado
res afectados por el caso de la financie
ra Ficrea, al no haber recibido respues
tas y resoluciones en diferentes depen
dencias, a temas clave como respues
ta al oficio entregado a la PGR sobre
el caso, como las indagatorias por los
presuntos hechos constitutivos de deli
to por los directivos de Ficrea y la ficha
roja presuntamente emitida por la In
terpol al principal socio, Rafael Olve
ra Amezcua. ¦.
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DEFRAUDADOS
POR FICREA SERÁN

RECIBIDOS EN LA PGR
Finalmente, hoy, el titular de la Pro

curaduría General de la República,
Raúl Cervantes Andrade, se reunirá
con los representantes de los miles
de ahorradores afectados por el caso
de la financiera FICREA. Como usted
sabe, hasta la fecha, no han recibido
respuestas y resoluciones en diferentes
dependencias, a temas clave como las
indagatorias por los presuntos hechos
constitutivos de delito por los directivos
de FICREA y la ficha roja presuntamen
te emitida por la Interpol al principal
socio, Rafael Olvera Amezcua. Se espe
ra que en esta reunión con Cervantes se
analicen las definiciones y soluciones
en las indagatorias de servidores pú
blicos presuntamente responsables del
cierre y quebranto de FICREA, como la
Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores, dependencia que realizó inspec
ciones en donde se detectaron graves
irregularidades en contra de la Ley de
Ahorro y Crédito Popular, sin tomar las
acciones pertinentes que protegieran a
los ahorradores de FICREA, ya sea por
omisión o complicidad.

QUIÉN ES QUIÉN EN LOS NEGOCIOS
Acertada la estrategia delineada de

Televisa desde principios de año, en el
sentido de realizar cambios en la forma

de producir contenidos, llevar a cabo
diversos estudios de investigación de

audiencias, y replantear sus planes de
inversión publicitaria. En efecto, en el
reporte de resultados correspondiente
ai 2o. trimestre del año ya se delineaba
la fortaleza del canal 2, las estrellas, pues
incluso éste alcanzó en ese periodo ra
tings 15% mayores a los alcanzados en
el 2T2016, e incluso se anticipaba que
el reporte solo de junio de 2017 estable
cía que los ratings serían 61% mayores
al 4T2016, pero el crecimiento del nivel
de audiencias superó todas las expecta
tivas. Y ahora que Nielsen Ibope México
acaba de dar a conocer su último repor
te acerca de los programas más vistos
en la tv nacional, del 4 al 10 de septiem
bre, la tendencia se reconfirma. Tanto
en noticieros como en telenovelas los

márgenes de audiencia con respecto a
sus principales competidores son muy
superiores.

Sigue fluyendo el apoyo a las fami
lias que han resultado afectadas por los
recientes fenómenos naturales. Ayer,
Banco Santander y el Centro Nacional
de Apoyo para Contingencias Epide
miológicas y Desastres (Cenaced), ex
hortaron a la población a canalizar do
naciones a la Cuenta 65503804621, esto
es, CLABE 014180655038046216. Por
cierto, Cemex aportó el equivalente a un
millón de dólares en recursos materiales

para los estados afectados por el sismo
del pasado 7 de septiembre. Así mismo,

realiza acciones como la entrega de in
sumos básico como alimentos, artículos
de limpieza e higiene, en comunidades
afectadas.

***

Empresarios calificaron de gran uti
lidad el proyecto de Ventanilla Única de
Comercio Exterior Mexicana (VUCEM),
desarrollado por Grupo Altavista, que
preside Ricardo Orrantia Cantó, que
facilita el envío de información elec

trónica, haciendo práctico y sencillo
este trámite. Dicho grupo cuenta con la
certificación internacional en Sistema

de Gestión de Servicios de Tecnologías
de la Información NMXI200001
NYCE2012 / ISO/IEC 200001:2011.

***

Por cierto, impresionante la reac
tivación de Puerto Morelos, Q.R. Ayer,
Laura Fernandez, rindió su 1er, Informe
de Gobierno como presidenta munici
pal, y anunció que ya se crearon 18 nue
vos parques ecoturísticos, atracciones
que pueden recibir hasta 20 mil turistas
anuales, que sumados los 630 mil que
han visitado la localidad, demuestran
la fuerza que la administración local
ha depositado en el turismo como un
motor para el desarrollo económico.
Fernández también informó que en su
administración abrieron una ventanilla

única para incentivar la creación de em
presas, además de fortalecer la capacita
ción para los servidores turísticos
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LATINA DE LOS DEL VALLE 47 AÑOS,
PITEPEC Y SUS CAMPOS MADUROS
Y CON PEMEX BUSCA MICRAR A
NUEVA LEY
ALBERTO
AGUI LAR

*Propuesta de CAN/ICO a Congreso en Yucatán para
romper control de Heineken; retoma Aeromar contactos con
Efremouich; Uber por aval para pagos en efectivo en CDMX

OR DESGRACIA
ESTABILIZAR las finanzas
de PEMEX que lleva José
Antonio González Anaya
ha tenido su costo, puesto
que fue necesario acotar
la operación de muchas

plataformas de producción.
Esto se acompañó con un recorte de

unos 15 mil trabajadores y de un ajuste del
costo operativo, proceso en el que también
han tenido que participar proveedores.
La férrea disciplina y una inyección de 73
mil 500 millones de pesos que la SHCP de
José Antonio Meade autorizó a la petrolera
en 2016, se han reflejado en los recientes
números negros.
Obvio la plataforma de producción se

mantiene chata y no se va a recuperar
tampoco en 2018.

La apuesta es que con la reforma
energética haya un cambio, máxime las
asociaciones que PEMEX realiza con la IP.
En ese contexto vale platicar de una
petrolera mexicana que ahora mismo
gestiona con PEMEX Exploración y
Producción (PEP) que lleva Juan Javier
Hinojosa el migrar sus
actuales condiciones a la ley
derivada de la reforma.
Se trata de Latina

(Desarrollos Energéticos)
propiedad de Adolfo del
Valle Ruiz e Ignacio del Valle
Ruiz, firma con 47 años de
historia que arrancó como
perforadora de agua y vapor.
Hace 5 años se expandió al
petróleo aquí, pero ya estaba
en Guatemala.
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Cuenta con dos plataformas petroleras
y un modular en el mar en Campeche, lo
que se conoce como "off shore" y en 2015
comenzaron a explorar campos maduros
en tierra "on shore" en un área de 230

kilómetros denominada Pitepec, cerca de
Poza Rica.
Previo a la reforma

se abrieron esos

espacios nada fáciles.
Hay que hacer estudios
de geolocalización y
llegar a los recursos
quebrando superficies
rocosas.

Latina cuyo timón está
a cargo de Ricardo
Gutiérrez Muñoz,
con el apoyo en la
operación de Santiago del Valle Toca se
incorporó con un Contrato Integral de
Exploración y Producción (CIEP), que era
lo que se acostumbraba. El nuevo régimen
le ofrece mayor flexibilidad.
La inversión programada es de 60

millones de dólares y a la fecha hay 15
pozos con una producción de mil 100
barriles diarios.
Obvio hay todo por crecer con reservas

que en el peor de los casos son de 90
millones de barriles. En asociación con

PEMEX y eventualmente otros socios, la
inversión puede crecer hasta 700 millones
de dólares en 30 años.
Tras casi 24 meses de batallar

con burocráticos procesos
con SENER de Pedro Joaquín
Coldwell, la CNH de Juan
Carlos Zepeda y la misma
PEMEX, ya se está en el

camino de concretar algún
arreglo.
Hay coincidencias en

las reservas y falta fijar la
participación de PEMEX y el
tema de regalías e impuestos. Se espera
concluir antes de que termine el año.
En Pitepec hubo incluso que llegar a

arreglos con la comunidad para mejorar el
entorno social. Se trabaja con una nómina
de 900 trabajadores que a su vez beneficia
a 4 mil habitantes.

A la fecha hay 22 CIEPS que manejan
unas 15 empresas. La mayoría son
multinacionales como Halliburton de

Bruno Lima, Baker Hughes de Lorenzo
Simonelli, la francesa Schollenberger, la
inglesa Petrofac o la rusa Lukoil, Hay unas
3 firmas nacionales, entre ellas Latina y
Diabaz de Luis Vázquez Sentíes.
Por lo pronto las gestiones de Latina

caminan poco a poco.
AYER CANACO MÉRIDA de Juan José
Abraham propuso al Congreso de
Yucatán eliminar de la Ley de Salud
las restricciones para la apertura de un
expendio de cerveza a menos de 200
metros de otro. La petición al diputado
Marco Alonso Vela, va en el contexto de lo
que ha enfatizado COFECE de Alejandra
Palacios para abrir la competencia. El
tema estaba latente por ahí. Sólo se
conservaría la prohibición en donde hay
escuelas, iglesias, hospitales y parques,
y por supuesto zonas habitacionales.
Hay quien asegura que el artículo 275
G favorece desde hace años a Heineken

que lleva Dolf van den Brink. Junto con
las exclusividades se ha cerrado el paso
a Modelo de Mauricio Leyva. El asunto
parece que se va a poner difícil.
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EN EL ARREGLO entre Aeromar que
comanda Andrés Fabre y ASSA de Ricardo
del Valle, lo relevante es que se rompieron
los candados que impedían el uso de
tripulaciones integradas. Para ello los
sobrecargos aceptaron elevar a 90 horas
por mes su desempeño en vez de las 48
horas que tenían. Al tiempo de elevar la
competitividad, accederán a mayores
remuneraciones. El acuerdo junto con el
de ASPA que lleva Mario Alberto González
allana el camino para que Germán
Efremovich de Synergy pueda concretar
su capitalización de 100 millones de
dólares hasta por el 49% de la aerolínea,
para que la misma crezca. De hecho ya se
retomaron algunos contactos.
UBER QUE LLEVA Federico Ranero no
ha quitado el dedo del renglón para
poder aceptar pagos en efectivo también

en la CDMX. Ya hay gestiones con el
gobierno de Miguel Ángel Mancera. De 37
ciudades en donde Uber opera en el país,
sólo CDMX y Querétaro se mantienen
al margen de esa alternativa, elemento
de inclusión, máxime que 56% de la
población no está bancarizada, y que más
del 50% de los viajes en Uber se pagan
con dinero. Incluso algunos municipios
del Edomex como Naucalpan y Ecatepec
están en esa tesitura. De 850 mil usuarios

al mes que viajan por Uber en el Valle
de México, 120 mil no requieren tarjeta.
Habrá que ver.

PEMEX HA

TENIDO QUE
ACOTAR SU
OPERACIÓN
EN MUCHAS

PLATAFORMAS
DE PRODUCCIÓN
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De manera callada pero persis
tente, en junio de 2018 la SCT,
de Gerardo Ruiz Esparza, tiene
previsto que llegue el primer

navio carguero al Nuevo Puerto de Ve
racruz, luego de una inversión privada y
pública de 31 mil millones de pesos para
habilitar la construcción de 5 nuevas ter
minales con 35 posiciones de atraque,
bajo la conducción de la Coordinación
General de Puertos y Marina Mercante a
cargo de Guillermo Ruiz de Teresa.

La noticia de la llegada del primer barco —es decir
que el Nuevo Puerto estará listo a mediados del año
entrante— fue compartida en la inauguración del
Congreso de la Asociación Mexicana de Infraestruc
tura Portuaria que encabeza Claudia Sánchez, noticia
que se convierte en una de las más relevantes para el
comercio internacional de México, en momentos en
que se sigue la directriz de diversificar las relaciones
económicas más allá de EU: la puesta en marcha del
Nuevo Veracruz, junto con las ampliaciones de los

puertos de Lázaro Cárdenas y Manzanillo, significa
ampliar a 500 millones de toneladas anuales la capaci
dad de movimientos en las costas del país.

De hecho, el Puerto de Veracruz pasará de 22 mi
llones a 98 millones de capacidad anuales y se espera
que por ahí pase 30% de las gasolinas (importadas)
que se consuman en el país, lo que significará la tarea
de cuando menos duplicar la capacidad de almace
namiento. Pero ése es un reto sólo menor frente a las
necesidades de profesionalizar la carrera de los man
dos de las Administraciones Portuarias Integrales, des
centralizar su operación realmente, y que el control de
la Semar, que comanda Vidal Francisco Soberón, sea
garante contra contrabando bronco y documentado.

Negocio global, responsabilidad local. Ya
hay respuesta al llamado del presidente Enri
que Peña para que las grandes constructoras se

solidaricen con quienes perdieron su hogar el pasado te
rremoto: Cemex, que dirige Fernando González, aportó
el equivalente a un millón de dólares en recursos mate
riales, participa en la entrega de alimentos, artículos de
limpieza e higiene; activó el programa de voluntariado
de Cemex para apoyo de los estados afectados; moviliza
ción de vehículos para apoyar en el traslado de personas
y de maquinaria pesada para desalojo de escombro y am
plió el alcance de programas sociales de autoconstruc
ción para facilitar vivienda... todo esto en el marco del 25
aniversario de su globalización que empezó en España y
que hoy le hace estar en 50 países. ¿Quién más se suma?

Salo, la última ¿y nos vamos? Hoy es la última
presentación que el secretario de Desarrollo Eco
nómico delaCDMX, SalomónChertorivski, hizo

sobre los posibles usos de las 754 hectáreas del actual
aeropuerto capitalino. Un par de estudios ampliamente
documentados señalan la gran posibilidad de orientar un
reordenamiento urbano ysocialenlaparte más pobre de
la ciudad, con un alto potencial para inversiones susten
tabas. Ayer inauguró con Carlos Arena el más moderno
centro de distribución de medicamentos de América
Latina, en donde Maypo invirtió 600 millones de pesos.
Habrá que ver el camino que seguirá a partir del 17 de
septiembre el tan destacado funcionario público.
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